

国第二十四回

参議院内閣委員会会議録 第五十二号

昭和三十一年五月二十六日(土曜日)午前十時四十二分開会

委員の異動

五月二十六日委員松浦清一君辞任につき、その補欠として三橋八次郎君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長 青木 一男君
理事 野本 品吉君
野本 宮田 重文君
千葉 信君
島村 軍次君

委員

井上 清一君
木島 虎藏君
木村萬太郎君
西郷吉之助君
佐藤清一郎君
江田 三郎君
田畠 金光君
三橋八次郎君
吉田 法晴君
横瀬 久忠君

政府委員 営内庁次長 瓜生 順良君
農林政務次官 大石 武一君
農林大臣官房長 谷垣 専一君
事務局側 常任委員 杉田正三郎君
会専門員 村田 豊三君

説明員

農林大臣官房文書課長

農林省農業改
良局総務課長 庄野五一郎君

本日の会議に付した案件

○宮内庁法の一部を改正する法律案
(内閣提出、衆議院送付)

○農林省設置法の一部を改正する法律
案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(青木一男君) これより内閣
委員会を開きます。

委員の変更につきお知らせいたしま
す。五月二十六日、松浦清一君が辞任
せられまして、その補欠に三橋八次郎
君が選任せられました。

○委員長(青木一男君) 宮内庁法の一
部を改正する法律案を議題といたします
して、質疑を行います。

○江田三郎君 今、宮内庁で御料牧場
といふのは下総だけですか。

○政府委員(瓜生順良君) 下総だけで
ござります。

○江田三郎君 前いろいろあつたのは
もう皆それを整理されて、今関係な
いのですか。

○政府委員(瓜生順良君) 前あります
たのは、國の、農林省の方の所轄にな
なつておりますて、今は関係ございま
せん。

○江田三郎君 下総は、家畜の種類と
いうのはどういふものなんですか。

○政府委員(瓜生順良君) 下総には馬
と牛、豚、綿羊、鶏、そういう種類で
ござります。

○江田三郎君 下総は、家畜の種類と
いうのはどういふものなんですか。

○政府委員(瓜生順良君) 下総には馬
と牛、豚、綿羊、鶏、そういう種類で
ござります。

○江田三郎君 頭数は……。
○政府委員(瓜生順良君) 頭数です
か、馬が六十三頭、それから牛が五十
頭、豚が八十八頭、綿羊が六十頭、
鶏は、これは少し変動はありますか、
五百七十羽というところであります。

○江田三郎君 馬は大体競走馬です
か。

○政府委員(瓜生順良君) これは競走
馬と農馬とあります。それで要するに
乗馬用のものが多いでありますけれども、
農馬、使役馬も使います。農馬もござ
います。

○江田三郎君 牛はどういう種類です
か。

○政府委員(瓜生順良君) 牛はホルス
タインとジエルシー、ホルスタインが四
十二頭、ジエルシーが十頭といふこと
でござります。

○江田三郎君 牛の方の乳の種類です
ね。これはやっぱり何か乳製品を自分
の、自家製でやられるのですか。

○江田三郎君 これは乳製品はやはり
牛の全體で四千三百万円ぐらいと
かかります、事業費とか營繕費、人件
費合せて、収入の方ですと三千八百万
円ですから、五百万円ぐらいかよと
思ひます。これは宫廷でのいろいろな用途に
使われますのがおもでございまして、
なおその他余りましたものについては
市場に売っております。

○江田三郎君 あそこは相当広いので
しょう。で、まだもっと高度に利用す
るということになれば、もう少し利用
できるのじゃないですか。

○政府委員(瓜生順良君) あそこは、終戦前に比較いたしましたと三分
せん。

の一に減つておるわけでござります。
それで今おりまする家畜の頭数からい
りますと、必ずしも広いとはいえない
ので、農林省の種畜牧場なんかに比較
いたしますと、おります家畜の頭数に
比べいたしますと、そういう農林省の
種畜牧場なんかに比べれば幾らか狭
い、割合からいいますと……。しか
し、この經營の改善につきましては、
すでに努力をしておるのであります。
で、宮内庁の係官だけでは手が足りな
いから、農林省の方にも来てもらいま
して、先日も五名の人々に来てもらいま
して、また横から見てもらひて、改善
を要する点がないか、いろいろ意見を
聞きながらこれを經營しているのであ
ります。

○江田三郎君 そんな必ずしも墨字を
出さなければならぬとか何とかいうこ
とじゃないですかけれども、ただ割合、今
までの歴史的な経過からして馬が多い
ですわね。私はこういう御料牧場とい
うものが、乗用馬というようなものに
少し重点を置き過ぎておるのじゃない
かという気がするのです。大体、宮内
庁というようなことになると、昔、馬
車を使ったというようなこともあります
し、馬というようなものを一つの格式と
いいます。

○江田三郎君 これは考えなければな
いが、權威というか、そういう事柄
も、ある程度はこれは考えなければな
いが、權威ということは言えますけれども、
もうそろそろ時代が変ってきたので、
こういう御料牧場というのも、むし
ろ馬というよりももつと平和的
な——平和的というとちょっととこじつ
けのようですが、それから同時に經營面
であります。この経費のかかりまする分
の、経費は全體で四千三百万円ぐらい
かかります、事業費とか營繕費、人件
費合せて、収入の方ですと三千八百万
円ですから、五百万円ぐらいかよと
思ひます。これは農林省の種畜牧場の
ところは收支とんとんまではいってお
りません。この経費のかかりまする分
の、経費は全體で四千三百万円ぐらい
かかります、事業費とか營繕費、人件
費合せて、収入の方ですと三千八百万
円ですから、五百万円ぐらいかよと
思ひます。これは馬なんというのは、実
際僕ら意味がないと思うので、そういう
点は今までのいきさつもありましょ
うけれども、今後はもう少し馬と牛と
の比重を、少し牛の方へ切りかえても
いいのじゃないかという気がするので
すが、そういう点はどうお考えになり
ますか。

○政府委員(瓜生順良君) そういうよ
うもやむを得ないかと思つておりま
す。

○政府委員(瓜生順良君) そういうよ
うもやむを得ないかと思つておりま
す。

うな点、御意見なんか承わりましたので、なお研究いたしてみますのが、なお馬のことも、あそこの沿革も、最初お馬が主であって、今いろいろなもののが加わっておりますけれども、乗用馬を作りますのも、やはり宮内庁は儀仗の場合は、大公使の信任状捧呈、そういうような場合には儀装馬車を出して、前後に馬で警衛というか、儀仗していくというので馬を相当使いますので、やはり馬の需要も宮内庁自体もあるわけです。やはり馬はほかの方でもやっておりますけれども、やはり自分の牧場でやった方が向くものが向くものができる、しかもそれを價段に直して考える場合も、ほかから買うよりも安くできるというような点もございますの。その点は疑問の点もございます。昔から見れば減つておるようですから、しかし御意見のような点も尊重いたしましたとして、十分また研究はいたしていきたいと思います。

けたらならぬことのように、少しここ
わられすぎているのじやないか、そろ
いうことが人間天皇と言われながら
も、やはり「孤独の人」が出てきた
り、あるいはまた似通った問題がいろ
いろ言われるのじやないかと思うの
で、まあそういう全体として宮内庁の
あり方をより民主的にする、より近代化
的といいますかね、合理的というか、そ
ういう面から御料牧場というようなもの
のもの、もう少し馬というものを減ら
してもいいのじやないか。これはまあ
私の考え方から別にお答えいただか
なくていいです。
それからもう一つは、正倉院の付
属機関がありますが、この間うち間題
になっていますね。正倉院のことな
ど……。あれは一体どういうことなん
ですか。私も新聞で見るだけでよく
わかりませんが、相当宝物などがほこ
りでいたんだというようなことも安倍
先生あたりが言っておられたのです
が、実際どういうことになつていてます
か。

ては、この文化財保護委員会の方からも
の照会にも基きまして、この問題につ
いてはそういうような道路ができない
ことは、できないで済むならその方が
好ましいのだけれども、しかし、やは
り奈良の観光都市の独特的のところでも
ありまするし、なお歴蹟という面でそ
れをそこなわないというようなふうな
工夫をされ、その関係から文化財保
護委員会で、許可をした方がいいとい
うふうにもし考えられるならば、そ
ういうふうな場合にはその弊害を、正倉
院に対する害ができるだけ少くするよ
うに、できるだけ少いより、ないよ
うにするようにという条件をつけてもら
いたい、その道路については完全に舗
装をする、ほこりが立たないようにな
るから道路のわきの方は芝を植えよ
る、なお灌木を植えて、そうしますと
ほこりが立ちませんから、そういうよ
うにしてもらいたいというような条件を
をぜひつけてもらいたいというようにな
る、文化財保護委員会の方へは申し入れて
あるわけであります。現在なおそのド
ライブ・ウェイができましたが、そのド
ライブ・ウェイ以外の関係の普通の
公道もあります。そのドライブ・ウェ
イができますと、普通の東側にある矢
道を通る自動車の度数も従来よりも
多くなるというおそれもあり、しかしそ
の公道の分については、ぜひそこを通
らなければいけないという道ではなく
て、ここはちょっと迂回すればその
公道をはずすこともできるので、なる
べくそこを通らないようにしてもらわ
ないかということを奈良県の公安委員
会、道路交通取締法の関係で、でき
だけそこを通らないようにしてもらわ
ないか。人命財産に危害を及ぼす場合

は交通の整理ができるという、この財産の方ではなかろうかということでお、奈良県公安委員会にも申し入れ、中央警察署にもその意見を申し入れて、ところが警察署の方でいろいろ研究されたが、その公道の部分を今すぐ交通禁止をするのは無理だ。人の歩くのはいいが、自動車だけをとめるわけにはいかない。自動車をとめるにも、もう少し研究し自粛していこうということでお、自粛して遠慮して下さいといふ立て札があつて、なお警察署の方から自動車業者の方にも話があつて、そこを通らないようにしてもらいたいということで、ずっとそこを自動車が通るのは減っております。そういうようなことを講じまして、なお文化財保護委員会と協力しまして、ほこりが多くなるということとの影響はどういうものだろ、うかということで、影響の調査をやつております。これは大阪の気象台に依頼して私たちも前からやつておきましたが、さらに文化財保護委員会の文化財研究所というのがございまして、そこがさらによたわれわれの方と協力ををしてその影響を調査をいたしております。現在までのところは、まだ結論とします。これまでのところは、まだ大きな弊害があるかといふことが出ておらないのであります。常識的に考へると、以前よりは悪いだらうということは考へられるのですけれども、そのデータとしてはあるくちやいかぬのですが、ある程度のところは從前でもあるのであります御物は、もちろんそういうようなほこりのないことをあくまでふるまはつきりしております。あそこにあります御物は、もちろんそういうのですけれども、そのデータとしてはあるのですが、それに対することがあります

箱に納められているものは納められてゐる。それからガラス箱に入れ、その上に平生は布がかかっております。なまこそのほかに、その上にまた別の布をおさめます。おそれから、その上にまた別の布をかけてあるといふことで、平生はおおむねはしてあるわけでありまして、むき出しになつてゐるわけではございません。なまこを除くように、曝涼のときには、昨年から特に殺虫器という機械を入れまして、ほこり、ガスその他のものを吸い込んだものを除くように、曝涼のときには、そういう措置を講じておるのであります。それで、われわれの方は防衛の方を、道路ができなくてほこりがあるわけですから、防衛の方に努めているわけですがれども、道路がそういうふうに通ることによって、従来よりもふえることについて、従来よりは条件をつける、その条件はぜひ守つてもらいたい。ところが会社の方で、芝を植えたり樹木をやつたりしておられるけれども、まだ完全ではない。舗装されたが、簡易舗装なものだから、もう少しはげてきているというようなそういう問題があるのですから、文化財保護委員会の方の意見を聞きますすると、どうも会社の方はほんとうの誠意がないから、まだ正式の許可はできないと、いうふうに言つておられるというのが現状であります。

すと、銀の宝物あたりが色が変つて、いる、こういうことを言つてゐるので、安倍先生のような人がそういうでたらめはおっしゃらぬと私は思う。今まで御所が荔苺果ててゐる。そういうことは、私は皇室がどうとかこうとかといふことよりも、文化財という見地からでも、これはほんとうにあなた方に氣をつけてもらわなければならぬと思うのですが、この正倉院の問題でも、ほんとうにあなた方がもう少し文化財の保護ということについて積極的な……、あんな道なんかつかなかつたんじゃないかと思うのです。あんなものを作れば、どうしたところで害があるのはきまつてゐるので、大体奈良の公園みたいなところへああいうところへ、そんなバスをどんどん乗り入れることが間違いなんで、もつと歩かず躊躇をつけた方がいいので、あんなものを許可すること自体が間違つておる。それはあなたの方で許可するのじゃなければ、あなたの方で許可するのじゃないけれども、しかしそのときにもつと厳重に文化財保護の立場といふのを主張すべきじゃなかつたかと思うのですがね。おそらく今から何を言つたところでなかなかそんな木を植える、芝生を作る、芝生はできるでしよう。しかし木を植えるといったって、木は一歩に大きくなるものじゃない。ボブラミたいなものを植えるのじゃなしに、もつと上品な木を植えるのでしょから、だからあれが今のようにどんどん観光バスがあふれる世の中では、これはもう今後宝物に対する被害といふものは激しくなる一方だと思うのです。この際何かああいうものを食いつめるために積極的な態度をおとりになる考え方はないですか。

○政府委員(瓜生順良君) その害を少くするようには、少くするというよりも、絶対ないようにしてみたいということは、これはもうわれわれの念願するところでござりまするから、機会ごとに主張をしておるわけであります。同時に、しかしもう少し広く申しますと、奈良へたくさんのお客様が入つておられます。その人たちもたくさん歩かれるので、そういうふうに芝を植えたり立てる、ほこりの立たないよう飾装をするとか、今申しましたように芝を植えたりとか、木を植える、それから近いところの道路については通らないようご注意をし、お他面われの方としてお費りのうが、これは一昨年できまして、宝物に害のないように十分一つ手当をしようということを考えておるわけでございます。その点では保存修理のための方法を検討して、害のないようにこの方法が未長く永久に保存されるようにならなければならぬのですけれども、これは限度があります。ですから外部に対して主張されるとともに、われわれとしては防衛のことも一そく考えたいということをやっている次第でござります。

答をとめるというわけにはいかぬだらう、それは申すまでもないことで、しかしそれならそこへこの道を作らせるということは、道をつけるということになればその結果がどうなるかということはわかるわけで、もう少し事前に積極的な態度をとるべきであったと思ふんです。まあもうすでにできている道をどうするかというのは、いろいろ処理がしにくくと思いますけれども、やはり私は文化財の保護という面について、あなた方宮内庁の責任者がもっと積極的にやってもらわなければならぬと思います。もちろんこれには、予算を伴う面もあります。しかしそれ算だけでなしに、今の道なんというものは予算の問題じゃないのですから、それを妙につまらぬ観光政策なんかと妥協してはいかぬと思います。まあその程度で、農林省の方が見えているようですからやめておきます。

○島村寧次君　私は、ただいま議題になつております宮内庁法の一部を改正する法律案につきまして、質疑も相当進行いたしましたし、この際、質疑を打ち切つて、直ちに討論採決に……、討論の御希望があればともかくも、この際直ちに採決に入られんことの動議を提出いたします。

〔「賛成」と呼ぶ者あり〕

○委員長(青木一男君)　島村君の動議に御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(青木一男君)　御異議ないと認めます。

これより採決に入ります。宮内庁法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案を衆議院送付原案通り可決することに賛成の方の挙手を願い

〔賛成者挙手〕

○委員長(青木一男君) 総員挙手と認めます。よつて本案は全会一致をもつて衆議院送付原案通り可決すべきものと決定をいたしました。

本会議における委員長の口頭報告の内容、議長に提出すべき報告書の作成、その他諸般の手続については、慣例によつて委員長に御一任願うことにしてしまじて、御異議ございませんか認め、さよう決定いたしました。

多数意見者の御署名を順次願います。

多數意見者署名

木島 虎藏 三橋八次郎
廣瀬 久忠 木村鶴太郎
江田 三郎 千葉 信
佐藤清一郎 島村 軍次
西郷吉之助 非上 清一
野本 品吉 宮田 重文

○委員長(青木一男君) 暫時休憩いたします。

午前十一時七分休憩

午前十一時十八分開会

○委員長(青木一男君) 休憩前に引き続き委員会を開きます。

農林省設置法の一部を改正する法律案を審議いたします。質疑を行ひます。

○三橋八次郎君 まず技術会議についての点につきまして質問いたしたいのですが、昨年新聞に見えておりました河野案によりますと、農林行政についての研究、統合參謀本部のようなものを作ると、こういうようす

○政府委員(大石武一君) お答えいたしましたが、今度できますこの会議といふものはそういう性格のものでござりますか、どうでござりますか。

○政府委員(大石武一君) お答えいたしました。仰せの通りでございます。よく御承知のことと存じますけれども、いろんな各研究所なりその施設がみんなばらばらで、各局なり各庁においてばらばらに運営されておりますので、これを全部統合した参謀本部的な中心のものにいたしまして、ここで問題となる重要な研究課題の方針をきめるとか、予算の配分をきめるとかいうようなことにいたさせる方針でござります。

○三橋八次郎君 それならば今度大臣がおかれりになりましても、試験研究機関の向うべき方向といふものは常に一定しておるというふうに解釈していいですか。

○政府委員(大石武一君) 仰せの通りでございます。

○三橋八次郎君 さきに農林省では改良調査会といふものを設置されまして、いろいろ試験研究機関の機構を運営につきましていろいろ研究されたよう聞いておりますが、その結論はどうなつておるのでござりますか。

○政府委員(大石武一君) 政良局の総務課長にお答えさせたいと思います。

○説明員(庄野五一郎君) 昨年は改良局所管の試験研究あるいはその他の試験研究につきましては、新しい構想を一つ打ち出そうということで、改良調査会を局内に設けまして、大学の専門家あるいは試験場の場長、そういった学識経験者にお集まりを願つていろいろ御意見を拝聴したわけでございま

す。その中で研究いたしましたことにつきましては、すでに御審議願いました改良資金助成法が一つ、それから普及制度の問題をどうするかという問題、それから試験研究機関の強化の問題、こういう事案について審議願つたのであります。これによつて一部は予算化し、あるいは事務の運営をする、こういうことにいたしております。ことに試験研究につきましては、参議院でもいろいろ御要望がありました研究員の人事費と研究室の工賃をいかに、従来人件費が多くなつてゐる、活動費が非常に少くなつてゐる、そういうた點をぜひ是正して研究の強化をはかりたい、そういう点もありました。それから部局運営については、これは施設の問題でございますが、新しい実験室をどうするか、そういう点もいろいろ審議願つて、予算の編成の一つの材料にして予算編成をする、こういうことでございました。その結論は予算に反映されておると、こういうことでございます。

とになつたわけでございまして、改良調査会として研究いたしましたものを、さらにわれわれといたしましては総合調整、あるいは基本方針の樹立といったような從来のシステムを技術会議として取り上げられていくこういうふうになるのではないかと思います。

○三橋八次郎君 この試験研究機関の指導調整、それから運営ということにつきましては、この会議がうまくいきますように、やはり下部の意見をよく聞くということが必要だと思うでございますが、その下部の試験研究機関の意向を聞き入れるために、会議に意見を取り入れるためにどういうような手続がございますか。

○説明員(庄野五一郎君) 会議は、農林省の付属機関として会議が設置されておるわけでございますが、各局の試験研究機関からは、調整課といったよくなものが会議に設置されまして、それが各局から盛り上つてきます、あるいは提出されます研究テーマあるいは方針といったようなものをいろいろ研究いたしまして、会議において、委員会で総合調整をやる、こういうことになりますて、むしろ今まで各局の試験研究機関が、各局限りにおいてややもすれば試験研究のテーマと方針とが決定いたされやすくなつておった結果を会議まで持ち上げていく。全局にわたる試験研究機関についてのテーマの研究をやる、こういうことになるわけでございまして、むしろ現在は上から下りてくるというよりは、各試験研究機関からいろいろ上ってきてまする試験研究機関の総合調整ということとも、一つの会議の大げな仕事になる。それからもう一つは、農林省全体としては、やはりど

ういうことを基本的に持っていくかどうかという問題についても、十分会議において研究して、その方針のとおいて試験研究機関においてそれを分担していく、そうして研究していく、上から下りてくるものと、下から上ってくるものと、そういう二つの道筋があるものと承知しております。

○江田三郎君 さつき改良調査会ですか、おれの結論といふものは尊重されてしまうと、こういうようにおっしゃつたのですね、そうですね。あの改良調査会の結論といふのは僕もよくわからんのですけれども、の中で一番やはり重点を置かれているのは事業費の増加ということじやなかつたのですか、それは今度きつちり尊重されていくわけですか。

○説明員(庄野五一郎君) 改良調査会では、それを一つの大きな結論にいたしておりました。それからプロジェクト・リーダー・システムの再検討といふようなこともございましたのですが、事業費の人事費に対する割合を、参議院の御希望もあったように持っていくということにつきましては、会議の経費の中に試験研究の強化の費用として一億円組んである。また試験研究機関の施設費として新規に一億五千万円、計二億五千万円が会議に新たにそういふような試験研究の促進費として組まれたわけでございますので、十分反映しているものと存じます。

○江田三郎君 去年の参議院の農水委員会でやった結論といふものは、まだ十分反映されではおらぬと思うのだけれども、関連質問だからあとでそれはまた私の質問のときにやります。

○三橋八次郎君 今お答えの中には

ました、下部の試験研究機関の意見を十分聞いてやるというような話でござりますが、今までにその下部から盛り上ってくる意見はそういうものが多かったのでございましょうか。

○説明員(庄野五一郎君) 下部と申しますか、地域の試験場等で、地域の試験研究いたしまして、地域をこえるものは全国的な段階において西ヶ原の農業技術研究所で研究をする、そういった状態でございますが、むしろ問題は、普及員を通じて農民の声が県の試験場に上り、あるいは県の試験場から地域に上ってくる、こういったようなシステムでございまして、そういう点につきましては、たとえば災害等においても、育種の問題等いろいろ技術的には先生の方が詳しいかと存じますが、あるわけでございます。そういう点をプロジェクト・リーダー・システムで検討いたしまして、予算化していく、こういうように改良局としては進んでおるわけであります。

○三橋八女郎君 提案理由によりますれば、この会議は大所高所に立ちまして、農林水産業及び農山漁家の生活にかかわる試験研究の基本的計画を企画立案し、その方針に基きまして各試験研究機関の行う試験研究に関する総合調整、指導等を行うところなっておりますが、この会議を新たに設立せずして、現在の機構でこのようなことが行えるかどうかということが一つ。それから理在の組織のままで金を出しますればりっぱに運用できるようになりますが、これがどうか。それから金がないために連絡会議が開かれず、また資料のプリントもできない、そのため研究者が相互の連絡ができないと

いうような状態にあるのではないかと思ふのでござります。新たに設置しなければならないならば、従来の試験研究機関の実施は欠陥があつたのではないかと考へるかと思うのであります。そのため、その欠陥と機構の設置の理由を詳しく説明をしていただきたいと思ふ。

○政府委員(大石武一君)お答え申上げます。今までの各種の、及び各地方の試験研究機関も、それぞれ非常な働きをいたしまして、日本の農業の進歩なり農村経済の向上に一番努力いたしましたと存しております。ただし、このようにただいま問題になつております最高技術会議のよう、全部の試験研究機関を統合して、そこで重要な研究の方針をきめるとか、あるいはもつと早くからこのような施設が、方針を選ぶとか、それによつて分担研究するというような施設、方法は今までございませんので、やはりこれはもつと早くからこのような施設が、方針があるべきであつたろうと思ふのでござります。従いまして、今までの別に研究機関なり研究法において不足があつたとか、あるいは努力が足りなかつたということは決してございませんけれども、やはりこのような全体を総合するような、いわゆる大所高所から見るようなやはり会議と申します。おこの会議が十分に機能を發揮しますか、指導方針のものはぜひあつた方が今後の農業の向上にも非常に役立つと、こう考える次第でござります。なぜんけれども、今後これを広く重要視いたしますし、この方の予算は十分に獲得する方針でございます。なお詳しいことに申しましては文書課長よりお

答えたさせたいと存じます。

○説明員(村田豊三君) 農林省の試験研究機関は非常に種類が多いことは、あるいは三橋委員も御存じのことと存じます。農業関係にいたしましても、農業技術研究所があり、さらに各ブロックに八つの農業試験場を持つておられますし、あるいは蚕糸の試験場は別途これは一つございまするし、その他畜衛生試験場、あるいは食糧研究所でありますとか、あるいは林野関係につきましては林業試験場、水産につきましては水産研究所、あるいは真珠研究所、それから、以上申しましたのは自然科学的な試験研究部門でございまするし、さらによつた社会科学的な試験研究部門といたしましては総合農業研究所というふうに非常に種類が多いということと、そのそれぞれの試験研究部門が非常に何と申しますか、専門分野にわたりまして深く調査研究をして参らなければならぬ、これが農林省の試験研究の特質の一つであろうと存するのであります。こうした非常に複雑であり、多岐にわたりまする試験研究の機能と申しますか、運営につきまして、従来これを総合的に、この法案がうたつておりまする様に調整をいたしまする機能としては何もないでござります。次いで申しまするならば、農林省の官房がその衝に設置法上は当るべき性格のものでござります、具体的に申しまするならば、これらのそれぞれの試験研究機関の予算編成等につきましては、官房の予算課が編成等につきましては、官房の予算課が編成についての最終決定をいたしておりますように、予算課は予算編成を通じまして試験研究の翌年度の計画等についてタッチができる、総合調整ができる

るという程度のものであろうかと存じます。それ以外のものにつきましては、たとえば決算等から見まして、官房の經理課なりあるいは考査室等が若干のタッチをしておるという程度ではなかつたかと存じます。従いまして、今後におきまする試験研究の基本的な方針でありまするとか、あるいはいろいろな各試験場から出て参りまする試験研究の要求は、中にはそれぞれダブルなものもあるのではないかろうか。それらを調整しまする機能といつものにつきましては、どうしても新しい何らかの機能が果しまする機関が必要になります。そういう機能になつたのでござります。これがこの新しく技術会議を設置します根本的な理由に相なるらうかと存じます。

ざいまして、国の試験も県で実施いたしました。それであります試験も、みな一つの非常な密接な連絡があるわけでございまして、國の実験、研究につきまして、地方の農業試験場には指定試験あるいは連絡試験、あるいは薦舉試験といったよくなんだん農業の実際に密着した試験が実施されておる段階でございまして、それに対しまして、國の分には直接受けの予算を計上いたします。それから國の農業試験場に実施いたさせます、國との関連におきまして試験研究機関には補助金を出す、こういうことになっておりまます。ただいまのところ合計都道府県の試験研究機関に補助金として流しておりますものが、三十二年度におきましては二億七千三百万円程度がございますが、これは都道府県の農業試験場への補助、それから都道府県の蚕業試験場への補助、それから林業試験場への補助、こういった農林省全般の予算でございます。農業試験場、それから蚕業の試験場、林業関係を合せまして二億七千三百万円、そのうち一般農業関係の分が二億六千、ございまることになっております。

相なつておるのでござります。もとより一般の行政委員会のように対外的に意図決定をいたしたものではございませんで、主として農林省内部において、農林大臣の付属機関として省全体を統括する、全体の試験研究についての総括をして参る。しかもそれが先ほど御説明申しましたように非常に分野が多く岐にわたります。従いまして、とうてある一人の局長とか長官とか、こういった独任的な機関の判断だけでは処理が困難であるという意味から、議会体の委員の合議によりまして方針を立て、またそうした組織であって、初めて運営の十全が期し得られるのではないかどうか。なおかつふだんの事務的な処理につきましては、事務局を付置いたしておりますので、そうした運営方式が最も効果的であると存ぜられておりますのでありますて、さような意味から付属機関という形式をとりまして、あえて行政委員会的な、外局的な大きな機構、組織的には大きなそういう機構をとる必要を感じておらないのでござります。

○政府委員(大石武一君) これは発足当時でござりますので、このような形式をとりまして、おいおいにはお話を委員には非常に優秀な人を選任いたしまして、なお事務局長には事務次官に匹敵する省内の人物を充てたい、こう考える次第でございます。

○三橋八次郎君 次に会議の内容及び所管事項に関するところでございますが、この法律案の要綱によりますると、所掌事務は六項目にわたっておるようでございますが、それぞれの具体的な内容をお聞きしたいのでございます。

○説明員(村田鑑三君) 法案の第十四条に「会議は、左に掲げる事項を行う機関とする。」と規定いたしております。第一号に「農林畜水産業及び農山漁家の生活に係る試験研究の基本的な計画の企画及び立案に関すること。」を掲げておますが、この基本的な計画の企画と申しますと、先ほど来いろいろ御意見が出ておりますように、試験研究方針の根幹となる基本計画をどうするか、こういった問題、あるいは各試験研究機関の協力を必要とするような試験研究についての総合研究計画を立てていく。あるいはまた各試験研究機関の組織や運営についての基本整備して参るべきかというふうな問題を、もちろん具体的な問題は除きまして、基本計画をここでやはり立てて参る。さらに試験研究の、たとえば能力の向上はどういうふうにして参つたら

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

よいかというふうな点も、やはり基本的な事項に相ならうかと存じますが、そうした基本的な計画の企画なり立案をやつて参ることが第一号に掲げておる事項でございます。それから第二号には「農林省の試験研究機関の行う試験研究に関する事務の総合調整に関すること」ということをうたつております。これは試験研究機関のあらゆる予算をこの会議が審査あるいは調整をした上で予算要求を行うというふうな、予算の調整の問題が第一に考えられることがあります。さらにもた、試験研究機関の重要な人事等におきましても、調整を必要といたしまするならば、この会議でこの第二号の規定によってその処理が可能であると存じます。第三号の「農林省の試験研究機関の行う試験研究の状況及び成果の調整」でございます。これは、文字通りそれぞれの試験研究機関が行なつておられまする研究の状況なり、あるいはいかなる成果をあげているかということの調整を行なうわけでございます。第四号の「農林省の試験研究機関の運営の指導に関すること」という要項でござりまするが、これは農林省のそれそれの試験研究機関が行ないまする試験研究の実施面自体について、相互に緊密な連絡のもとに均衡を保持しながら行なうことによりまして、総合的な効果を発揮し、かつ行政上の要請に的確に則応するような必要な調整を行う、こういう趣旨でございます。第五号に掲げておりまする「都道府県その他の者の行う農林省水産業又は農山漁家の生活に係る試験研究の助成に関すること」でございますが、これは、たとえば農省のそれぞれの局が試験研究機関の

助成をいたしております仕事がござりますが、それらの基本方針をここでやはり樹立をしますとか、あるいは実施について必要な調整もはからつて参る。あるいはまた、例外的には、一部局だけでは助成することが困難な総合的な試験研究等があるのでござりますが、これらは会議みずからが助成することを考えられようかと存じます。これが第五号の規定でございます。第六号には「農林省の試験研究機関の行う試験研究と農林畜水産業及び農山漁家の生産活動に係る知識の普及交換の事務との連絡調整に関する事項」でございますが、試験研究というものが生産者の実態と遊離しないように、試験研究の成果が円滑に普及行政に移されまして、そうして生産者に活用されなければ意味がないでありまするし、一方生産者の技術上あるいは経営上の要求が普及行政を通じましてスムーズに試験研究という形に反映されていくようになつたしたいというのが第六号に規定している事項でございます。
以上でございます。

十四条の第四号に規定しておりまするが、
ように試験研究機関の運営の指導である
とか、こういう規定の仕方をいたしました
ておりますので、それぞれの各試験
研究機関の、この会議が何といいます
か、最高の中央機関になる、かよう
理解をいたしております。
○三橋八次郎君 最高の中央機関とい
いますると、中央技術研究所はもちろ
んのこと、地域試験場もその支配下に
置かれるということに解してよろし
うございますか。
○説明員（村田豊三君） その通りで
ざいます。
○三橋八次郎君 それから「都道府県
その他の者の行う農林畜水産業又は農
山漁家の生活に係る試験研究の助成」
でございますが、この助成と申します
のはどの程度におやりになるのでござ
いますか。

究につきましては、会議がみずからこれを都道府県等に対して助成をして差しがえない、かように解釈をいたしております。

○三橋八次郎君 今までそういうものはたくさんあったと思うのですが、たとえばバラチオンの人体に対する障害を緩和するために、厚生省などと共同研究をやっていかなければならぬものもあつたと思いますのですが、これまでそういうような面で、多少ほかの省から農林省の方で金をとつて、そして研究機関にやつたという例はござりますか。

○説明員(庄野五郎君) 農林省の方で予算を組みまして、農林関係の試験研究に配分する、あるいはその配分におきまして、研究のテーマが農林省以外の試験研究であった場合、たとえばこれまでに厚生省の衛生試験場、そういったところに委託した方が適当である、あるいは府県の試験場に委託した方が適当である、そういうものは応用研究費の中からテーマを限って委託試験といったような形で出しております。また半面、ほかの方からは、特に文部省関係が一部、農林省の方に試験の実施の委託があつたと承知しております。

○三橋八次郎君 農林省の方からはほかの方に出了した例があるけれども、農林省の方ではほかの方から出してもらつた例はない、と、こう言いますけれども、広範な増産並びに生活改善というようなことになりますと、農林省だつけるの問題でなくて、ほかの省とも折衝をして、むしろほかの省に予算を組んでもらつて、農林省の方に回してもらつて適当なものがあると思うので

す。そういうことについて、この会議というものは、やはりそういうふうなことを認めて、他省に働きかかることなどはあり得るのでござりますか、どうでござりますか。

○政府委員(大石武一君) 仰せの通りでございます。この最高技術会議だけでは、あとはそれが孤立して、ほかはほとんどないということは決してございませんので、たとえば科学技術庁とも密接な連絡をとりまして、相當いろいろな共同のこともいたしますし、また各省とも十分いろいろ連絡を前よりも堅密にして、この窓口を通じていければやりやすいと思いますので、そういうような方針で、できる限り実態に沿うように運営して参りたい、こう考えております。

○三橋八次郎君 この法律案の要綱の所掌事務の一項に、基本的な計画及び立案に関することとあります。この基本的ということはどの程度のことをするというのか、これは一つ例をあげてお伺いしたいと思います。

○説明員(村田豊三君) 私も実は技術者でございませんので、的がはされているかと存じますが、試験研究の基本的な計画でございまするから、たとえば試験研究方針の根幹をなすものが何であるかというふうな問題も、抽象的には言えるのでございますが、私の感じました点では、たとえば農林省は原子力の平和的な利用、特にアイソotopeをトレーサーとして利用いたしまつたとえば今やつておりますけれども、それなども当面一番…たとえば今やつておりますのは蚕種についてやつておりますし、一般農業についてもやつております

空機関が、それぞれの着想に基いてやることそれ 자체は決して悪いことじゃないと存じますが、おのずからその中に緊急度とかあるいは重要度とかといふものがあつてしかるべきではなかろうかと思います。従いまして、場合によりますれば、農業部門でやっておりまする種の品種改良等はしばらく待つても、たとえば水産の方のアイソトープの利用等についての試験研究を促進すべきであるとか、そういう基本的な何か方針というものが生み出されるような場合があり得るのではないか。例が果して的確でございましたか。どうですか、じくしたるもののがございまして恐縮でございますけれども、そういうことが考えられるのでござります。

者に向けてしもうて、あとの方は下げなければならぬということになりますと、先にやった十五年二十年というものは全く水のあわになってしまいます。それですからほかの科学技術の研究などといふものとの農業関係の試験研究といふものとは多少見方を変えて、腰を落として着けて試験研究をやっていく、こういう雰囲気を作つていかなければならぬと思うのです。この会議によつて総合調整をはかつてゆくということはないかなもつともらしいことでございますけれども、こういうようなことはもう過去すでに何べんも試験研究の管理をやつたことがあるのです。あるけれども、その実績は思うようにならぬということをほんとあるからこそ、どうなつて参りますと、やはりこういう会議などを設けまして、過去の試験研究機関の調整というものができなかつたという歴史的事実といふのも十分研究していただきなければならぬので、こういうようなものができたために、ほんとうに農業の試験研究機関としての落ちついた性格を破壊しないように十分一つ注意してもらわなければならぬと思うのでございまます。なおまた要綱の中になります事務の総合調整といふことがあります、これはどういうことを行つのか、また事務の内容と総合調整ということとは調整については実際にどのように行われるのか、その例をあげて説明を

整でございますが、試験研究に関しましておられますことは、試験研究機関の予算であります。予算が第一であります。それからさらに考えられますることは、試験研究機関の重要な人事等につきましても考へられるのではないかと存しております。

○三橋八次郎君 その次は会議の運営のことです。ござりますが、試験研究機関の管理を会議のほかに原局あるいは原庁でも從来通り行うということでござりますが、それでは二重行政になるよう思うのですが、これは弊害はございませんか。

○説明員(村田豊三君) 御指摘の点ご法上はそれぞれの原局に試験研究に関する行政事務を一部残しておりまして、一方技術会議はそれらの原局の事務も含めまして、全体を総合調整するというふうな立場に立つておりますので、運用よろしきを得なければ、ただいま御懸念のような点も全然予想されなくないと存ぜられます。しかしながら、そのため先ほども申しましたように、この一つの機関が会議体にされた大きな理由もそこにあるのではなかろうかと存じております。それぞれの分野に明るい会長並びに委員が六名おりまして、なおかつ法案の十五条の三号にも規定いたしておりますように、会長、委員は任期制をとつておりまして、任期は四年、大臣がかわったからといって直ちに会長や委員の解任が行われる、改選が行われると、いうことであっては、ただいま御指摘

も、先ほど触れた点でございますが、規定があるわけでございまして、そういう予算編成の最高方針 基本方針と いうものがきまりますと、その基本方針をまず御決定を願うわけでござります。それが第十四条の一号に規定があるわけでございまして、そう関は予算の要求書を作り、会議の承認を経られました上で予算課に対する予算説明を行り、かような段取りになりますして、從前とそこに……あるこう いう一つの特定の機関によって漏過されたものが予算課に参る、各局各局それぞれの、あるいは各研究機関それぞれの独立した考え方だけではなくて、総合的に調整され漏過された案というものが官房の予算課に説明されて参る、それが決定された上で大藏省に要求をする、かようなことに段取りが變つて参るのはないかと存じます。また予算の配分の方でございますが、この部分の方も、從前はそれぞれ予算が取れますすると、それを主管しておりまする原局がその予算の配分をいたしておるわけでござりますが、会議ができると、まず会議が一応予算執行の全部を掌握されることに相なうと存じます。もつとも会議が全部の予算の配分権を掌握了しまするけれども、そのうち、たとえば非常に事務、人件費等のコンスタンントに文出されるようなもの、これらはそれぞれ關係の原局を通じた方がよりベターでございましょう。それで会議わざわざ人を擁してまで計算する必要はない、お重見る予算の配分、あるいは各局にまざいます。

議みすからが障分をされてゆく、かようなことにして参るのではなかろうかと存じておりますが、これらもすべて会長なり委員なりが会議でおきめになることありますので、一にかかるて今後の会議の運用に期待される点であろうかと存じております。

○三橋八次郎君 試験研究と行政との間には緻密な関連が必要だと思うのですが、この関連をどういうよ

○政府委員(大石武一君) お答えいた
します。

る。一つは科学的立場によって研究をしていかなければならぬ事柄、二つあると思うのですけれども、行政上の要

るとか、あるいは機能を停止するとか、
いうことは一切やらないで、新たなな
ういうような研究の部門と申します

9
C
B

うにして確保するのか、それから各局間、特に各局の付属研究機関というものがあります。それが相互の間に調整といふものはうまくゆくのかどうか、どういうような方法でそれを調整してゆくのか、それをお伺いしたいと思ひます。

御懸念の点に関しましては、ござつともでござりますので、そのようなことをいたさないような方針でござります。たとえばこの技術会議が、大人、会長入れて七人の委員でござりますし、事務局がありまして、全部の各地の試験研究の機関のこまかいこと

請によつて試験研究をやらなければならぬ、こういうものが起りました場合に、そういう組織があればけつこうでござりますけれども、そういう組織がない場合におきましては、既存の組織を削減いたしましてその方に持つていかなければならぬというようないかなければならぬ

か、機関を作つてやらすべきだろう、
そうでなければ根本的な長年月にわたる基礎的な研究はできないと考える次
第でございます。

記入欄

○説明員(村田謙三君) 御指摘の点
われわれも懸念のある点でございま
す。従いまして具体的には今度できま
する事務局が司会をいたしまして、そ
れぞれの各局なりあるいは各局に属し
ておりまする試験研究機関の人々と、
何と申しまするか、連絡会議と申しま
すか、連絡調整会議とでも申すものを
絶えず開きまして、技術会議と、各局
並びに各局に關係のありまする試験研
究機関との連絡を密にして参りたい、
かようだいたいまのところ考えており
ます。

るまで容認できるような、とてもそんな事務は扱い上できませんし、やはり農林省としてどうしても農山漁家の生活の向上に関する基本的な問題を中心として、それを重点的に指導をする、分担するというようなことをするわけでございます。もちろん各研究機関などは固有の方針なり予算なりがございましょうから、それを尊重して、それをただ全体の大きな問題を諂ひなく取り上げさせるということになるわけでござります。

ういう事態が起ると思うのです。そうなつてきますすると、先ほどもお話し申しましたように、農業方面の試験研究というものは、たとえそこに三十九人就職しましても、稻作につきましては三十件よりも試験ができないのでございまして、ただ一時の行政的な要請によつてこういうものをやらなければならぬ、それにはこういう組織の方から削減してこっちの方へひつけていくといつたら、前にやつておった研究というのは一時中絶される、こういうおそれが出でてくるわけでございます。

○三橋八次郎君　また少し残っているのですが……。
○委員長(青木一男君)　この次に……。
本日はこれにて散会いたします。
午後零時十六分散会

〇三橋八女郎君　局内の連絡を緊密にすることはもちろん必要でございますが、緊密にいたしまして試験を行なうこととなるわけでござりますけれども、試験研究機関のこまかい部分にまでわたくつて会議は指導を行うのでございますか、どうでござりますか。それからまた、その指導が予算を伴つた場合におきましては、研究者に対するいろいろ

そこで指導的なそういう問題が起りました場合に、これは既存の組織を削減していくのか、それとも新たにそういう指導部隊を設けてやっていくのか、その点を一つお伺いしたいと思います。

我這人，生來就沒有過人之處，連半點也沒有。我生來就是一個平庸的農夫，我的父母就是平庸的農夫。我的祖先，祖祖輩輩都是平庸的農夫。

昭和三十一年五月三十日印刷

昭和三十一年六月一日発行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局